



• PUNTO Y APARTE

Ayos en EU y solidaridad migrante empujan remesas

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

Show me the money... Ante la precaria situación económica que enfrenta el mundo uno de los principales bálsamos para los bolsillos familiares son las remesas.

Sólo el año pasado estas transferencias alcanzaron un máximo histórico de 554 mil millones de dólares (mdd) en el planeta.

De acuerdo con datos de la calificadora Moody's, que comanda **Alberto Jones Tamayo**, el origen de las remesas globales está altamente concentrado en 25 países, los cuales aportan el 85% de estos recursos. En ese contexto, EU lleva la batuta, seguido por las naciones europeas del G-20.

Sin embargo, los daños en el mercado laboral de esos países y las restricciones de viajes internacionales podrían mermar el intercambio migratorio, lo que aumenta el riesgo para las naciones receptoras de remesas.

Al detalle, se estima que en el año esos flujos apenas alcanzarán los 110 mil mdd; es decir, una caída cercana al 20% a nivel global...

El pan de cada día... Por su parte, para México dichos envíos son nodales. Desde 2013 a la fecha acumulan un alza del 65% en dólares, con lo que ya representan el 2.8% del PIB y el 4.3% del consumo privado.

Asimismo, para muchas comunidades son un aliciente de peso. En estados como Michoacán, Zacatecas, Guerrero y Oaxaca esos dineros superan el 10% de su PIB.

Amén de que de acuerdo con datos del CEMLA, que encabeza **Jesús Cervantes**, el 89.9% de los hogares receptores destina ese ingreso a cubrir gastos de manutención y para 28.5% son el principal ingreso.

Además en este 2020, pese al complejo panorama, esas transferencias mantienen su paso. Ayer el Banco de México, de **Alejandro Díaz de León**, dio a conocer que en junio las remesas ascendieron a los 3 mil 536 mdd, un incremento del 11% vs. el mismo mes del 2019.

En el primer semestre nuestros connacionales enviaron cerca de 19 mil mdd, un saltó del 10.5% contra el año anterior...

Avalancha de dólares... La realidad es que los diversos programas de reactivación económica en EU representaron un salvavidas para el mercado laboral de esa nación. De abril a junio la tasa de desempleo general pasó del 14.7% al 11.1%, aunque aún está por arriba del 3.5% con la que arrancó el año.

Por su parte, para los migrantes mexicanos ésta disminuyó desde el 17.1% de abril a un 13.4%, menor incluso a la de la de otras poblaciones hispanas que ronda el 14.5%.

Sólo de mayo a junio se sumaron 182 mil 397 trabajadores mexicanos adicionales, con lo que hoy allá laboran 5 millones 800 mil 847 paisanos registrados, un buen avance, pero aún 19.3% por debajo del año anterior.

En adición al mercado laboral, otro factor que abona a la avalancha de dólares es la cantidad que envían los mexicanos migrantes para compensar la situación de desventaja de sus familiares de este lado del Río Bravo.

Del 2015 a la fecha el porcentaje de la masa salarial que envían pasó del 10.5% a cerca del 13%; es decir, que mandan una mayor parte de sus ingresos...

EN PICADA EXPECTATIVAS LABORALES

¡Qué diferencia hace un año!... Desde julio del 2019 al de este año las expectativas de empleo formal de los encuestados por el Banco de México pasaron de la creación de 500 mil empleos a la desaparición de 1 millón 184 mil vacantes, 59 mil más que el mes anterior **¡Auch!**